

EL GIGANTESCO HIDROPLANO DO-X HIZO SU PRIMERA ETAPA DEL CONTINENTE A LAS ISLAS DE CABO VERDE

VESPERTINO GRAFICO
de
INTERESES GENERALES
Altos de "La Tribuna"



ROTATIVO DE INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA
Teléfono 3240-Apdo. XXII

AÑO II Número Suelto \$ 0.10 San José, Costa Rica, Sábado 30 de Mayo de 1931 Suscripción Mensual \$ 2.00 No. 465

EL PERU HA ORDENADO LA SUSPENSION DE TODOS LOS PAGOS DE SUS DEUDAS INTERNA Y EXTERNA

"EL COMUNISMO EN COSTA RICA ES GRANDE PORQUE COMUNISTAS MAS O MENOS SON TODOS LOS TRABAJADORES" DICE EL DIP. PEREZ

"LA DOCTRINA SE EXPANDE COMO MANCHA DE ACEITE Y NO HAY NADA QUE LA CONTENGA, MAXIME SI SE ACUDE

A LA VIOLENCIA"

"La opinión pública está inconforme, y con razón, por la inestabilidad que reina en la enseñanza" sostiene el profesor don Juan J. Monge

El diputado don Juan José Monge, considerando que la opinión pública está inconforme, y con razón, por la inestabilidad que reina en la enseñanza pública; que los programas y planes de la misma son objeto de perennes modificaciones; que hoy se mantienen los sextos grados en las escuelas y que mañana, se dispone quitarlos, para volverlos a poner después; que se recortan asignaturas, que se suprimen a ratos horas de clase y a ratos se aumentan; que en veces se unifica la apertura de las escuelas en todo el país y en veces se dispone que unas inicien sus labores en setiembre y otras en mayo; y que, en resumen, no se atiza a comprender en dónde está el acierto, pero que todos juzgan que los vaivenes no podrán jamás producirlo, presentó a la consideración del congreso el siguiente proyecto de ley:

Artículo primero: — Autorízase al poder ejecutivo para que, por medio de la secretaría de educación pública, organice un congreso pedagógico, que iniciará sus labores el día quince de enero de 1932 en la ciudad de San José.

Artículo segundo: — Este congreso estará integrado por las autoridades superiores de la enseñanza así por los inspectores y visitadores de escuelas de la república y por los directores de escuela de

las cabeceras de cantón. También serán invitadas todas aquellas personas que hubieren ocupado la secretaría de educación pública y quienes hayan tenido a su cargo la jefatura de educación.

Artículo tercero: — El congreso tendrá por objeto la reorganización de la enseñanza nacional y fijará los programas que han de regir en las escuelas y colegios de la república.

Artículo cuarto: — Los programas, aceptados por el congreso, serán sometidos a la deliberación del poder legislativo para su aprobación definitiva y una vez ratificados, no podrán ser variados en ninguna forma por la secretaría de educación pública.

Artículo quinto: — A partir de la celebración de este congreso, se seguirá reuniendo cada cuatro años en las mismas condiciones establecidas por esta ley, con el objeto de acordar las reformas que la experiencia aconseje.

Artículo sexto: — A las personas invitadas a este congreso y que vivieren fuera de la capital, les serán reconocidos los gastos de permanencia.

Artículo séptimo: — Para la celebración de este congreso, se destinará en el presupuesto del año 1932, la suma que la secretaría de educación pública juzgue indispensable.

El diputado Pérez, nos hizo ayer estas declaraciones políticas: El partido reformista sigue acuerpando al General Volio porque cree que con este hombre a la cabeza aún tiene personería política para imponer su criterio de una manera decisiva en el rumbo que han de seguir los destinos de la república. Pronto tendremos una reunión para ver nuestro programa y ponerlo de acuerdo con las ideas de justicia que hoy proclama la humanidad entera. Nuevas tendencias nacionalistas agitan a las juventudes y nosotros tenemos que estar a tono con esas tendencias que significan una nueva independencia para estos pueblos de América Latina, para lo que no contemplamos cuántos ni cuántos somos, sino la magnitud de nuestros ideales.

El partido reformista usó este nombre como un medio de no amedrentar a los timoratos que aún temblan ante el enunciado de las doctrinas socialistas que vienen contra todos los privilegios y prejuicios establecidos en nuestras carcomidas sociedades; no obstante sus tendencias, son de socializar más la felicidad humana. No soy ajeno a las doctrinas comunistas que se predicán en los centros que existen en esta capital. Hace quince años predicaba yo lo mismo y son de mi gran simpatía estas ideas. En lo que no estoy de acuerdo es en los procedimientos que se quieren adoptar para imponerlas ya que primero tiene que prepararse la conciencia de los pueblos, pues sin esa preparación cualquier intento prematuro, no sería más que un inútil sacrificio.

El comunismo en Costa Rica es grande, porque comunistas, más o menos, son todos los trabajadores. La doctrina se expande como mancha de aceite y no hay nada que la contenga, máxime si se acude a la violencia. En vano hemos llamado como profetas en el desierto, desde nuestro banquillo de diputados, para que la república evolucione en el sentido de hacer de nuestras clases capitalistas y gobernantes algo más altruista con leyes que contemplan las desgracias de las clases proletarias ya que queremos hacer de la sociedad una madre dispuesta a recibir en su regazo a todos aquellos que el dolor abate.

6695 SACOS DE CAFE SE VENDIERON LA SEMANA PASADA EN LONDRES

EL TERMINO MEDIO DE VENTA FUE DE 117 CHELINES Y 8 PENIQUES

La secretaría de relaciones exteriores recibió hoy el informe que el oficial sobre ventas de café en Londres, correspondiente a la semana anterior y la presente. Según ese informe, se ofreció a la venta 6288 sacos de café de 56 pargamino y 4799 sacos de café oro; en total, 11087 sacos. Se vendieron 6695 sacos, quedando un saldo por vender de 4392 sacos. El precio medio de venta fue de chelines 117.8.

El Jefe del Gobierno declara que esta es una de las situaciones más críticas por las que ha atravesado el tesoro nacional peruano

FUE DECRETADA TAMBIEN LA INMEDIATA LIQUIDACION DE LA CAJA NACIONAL DE AHORROS CON UN CAPITAL DE CATORCE MILLONES DE SOLES QUE SE DESTINARAN A OTROS USOS

LIMA, 30.— De acuerdo con el 31 de diciembre, con el fin de poder hacer frente a los salarios de los empleados públicos, cuyo pago está bastante retrasado. También se suspende el servicio del empréstito del National City Bank y la casa Seligman. La suma adecuada por salarios a empleados públicos asciende a tres millones de soles. El presidente de la junta de gobierno, Samanez Ocampo, ha declarado a la prensa que la situación del tesoro es una de las más críticas que se haya presentado hasta ahora en el Perú. "Los ingresos nacionales, dijo, ascienden a 85 millones de soles anuales; los gastos, a 150 millones. Las entradas durante el día de ayer fueron de 83 mil soles; hoy tenemos que pagar 133 mil." Esta es la proporción en que vivimos.

El capital de la Caja era antes de 15 millones, pero el gobierno de Sánchez Cerro lo redujo a 14.

LIMA, 30.—La junta de gobierno ha ordenado la suspensión de todos los servicios de las deudas interna y externa, hasta

Un Maravilloso Vuelo

PROTO PRAIA, 30.—El gigantesco hidroplano DO-X llegó a la tarde a esta ciudad en vuelo desde Boloma. Todos los pasajeros se muestran satisfechos del hermoso vuelo, así como de las comodidades en que han podido efectuarse. El hidroavión descendió majestuosamente. Un gran gentío se congregó para verlo amarizar.

EL PROF. DON ENRIQUE JIMENEZ N. DIO SU ADHESION AL CORTESISMO

El Partido Regeneración Nacional celebrará mañana una reunión en Santa Bárbara

Para la reunión del Partido Regeneración Nacional que se celebrará mañana, a las diez horas, en Santa Bárbara de Heredia, concurrirán comisiones de vecinos importantes de Alajuela, Heredia, Santo Domingo y San José.

El licenciado don León Cortés hará acto de presencia en esa reunión y pronunciará un discurso, lo mismo que otros destacados elementos del cortesismo.

En estos últimos días el cortesismo ha recibido numerosas y importantes adhesiones. Después de la valiosa adhesión del profesor don Joaquín García Monge, se recibió la no menos importante del profesor don Enrique Jiménez Núñez, según se nos comunicó por uno de los jefes del Partido Regeneración Nacional.

A B C

Redactor: JOAQUIN VARGAS COTO

Administrador: ARTURO FONSECA

La semana próxima será entregada oficialmente la carretera Grecia-Naranjo

El directr de la Latinon-ri-cana, Mr. Carrington, sigue un poco delicado de salud y restabece en Limón, a donde se trasladó por prescripción médica.

Hizo lo posible por entregar completamente terminada la sección de carretera Grecia-Naranjo, en la semana pasada, lo que no logró en razón de atraso en los trabajos debido a las constantes y fuertes lluvias en aquella región, que impiden laborar depués de las 10 de la mañana, pero la obra está ya para ser completada y es su propósito

to entregará al gobierno a fines de la semana entrante.

Poner esa carretera al servicio público es algo que interesa mucho a los vecinos de Naranjo y muchos de ellos se han dirigido últimamente al señor presidente de la república para que procure la inmediata apertura de esa vía de comunicación para ellos tan interesante, a lo que si señor González Viquez les ha contestado que a más tardar a fines de la primera semana de junio próximo, la carretera que dará abstrta al servicio público.

El personal de la escuela Miguel Obregón de Tibás preparan una velada a beneficio de la cocina escolar

Los maestros de la escuela "Miguel Obregón", de la villa de Tibás están preparando una velada para coleccionar fondos que serán destinados al sostenimiento de la cocina escolar, pues los fondos, de que se dispone en la actualidad, para hacerle frente a esa obra tan humana, no alcanzan a cubrir lo que se invierte.

Tienen los maestros preparados para esa velada, diferentes números de canto, música, dramatizaciones y otros apropiados al caso.

Se llevará a escena, y sin duda despertará mucho interés por lo bien escrita que está, una comedia del profesor don José R. Ara ya. Esperamos que los maestros de Tibás obtengan, con su velada, un éxito completo.

La Intendencia Municipal prepara la nota de la protesta formulada por la municipalidad por la recaudación por parte del Gbo. del impuesto de rueda

La Intendencia Municipal, de conformidad con un acuerdo aprobado por unanimidad en la sesión última del municipio, está elaborando la nota de protesta que será elevada al poder ejecutivo por haber sido retirada de la tesorería la recaudación de los impuestos de rueda. Tanto la Intendencia como los señores municipios están interesados en que esa recaudación la realice la tesorería, porque así lo expresa claramente un artículo de la ley respectiva. En relación con la nota de solicitud

del tesoro, para que se nombren a esa propiedad un auxiliar encargado de llevar el control de esos fondos, hemos oído expresarse a algunos municipios en contra de la numerosa planta de empleados de la oficina del tráfico. Esos empleados se pagan con el impuesto de rueda, como es sabido. Algunos regidores alegan, que significa un lujo excesivo el que la oficina del tráfico, para diez inspectores, tenga un director y un subdirector.

Están ellos dispuestos a trabajar porque la recaudación vuelva a la tesorería municipal.

"EL TESORERO MUNICIPAL HA PROCEDIDO CON FRANQUEZA PERO CON LEALTAD" DICE EL REGIDOR VARGAS CASTRO

"Lo más celosos de los fondos comunales, debiéramos ser nosotros los municipes"

Camino a San Pedro, donde ejerce sus actividades de director es celoso, nos encontramos a don Macabeo Vargas, uno de los municipes de la Defensa Josefina, que se rindió para combatir el apellidado grupo Luz y Lealtad que el público ha bautizado con el despectivo nombre de Maña.

—Y qué nos dice usted de las declaraciones del tesoro señor Zeledón, que están armando revuelo y protestas?

—Que es indiscutible que ese señor es un funcionario honrado, juicioso, y lo que choca más en estos tiempos, franco.

Las entradas municipales han bajado por los propios efectos de la crisis y por el desorden que se introdujo con el alza de los tributos. Si la recalificación se hubiera modernizado, si siguiendo la práctica comercial, se hubiera avisado a los vecinos, si en todo se hubiera procedido con la ley en la mano, si se hubiera conseguido una mayor entrada. Pero indudablemente se quisó sorprender al vecindario, y de allí la protesta.

Todo el mundo se quejó en San José de la elevación injustificada de tributos, y estas horas, nadie sabe cómo se pagará. Los actuales recibos están desconocidos por la corporación y no sé que a estas horas se haya reformado para utilizar los mismos impresos y para notificar a los vecinos su futuro pago, ya que en muchos casos al hay ruzas por tener los propietarios nuevas propiedades, mayores frentes o nuevos servicios.

La Intendencia debe ordenar este trabajo, pues ya vamos a entrar en el mes de junio, último del segundo bimestre y durante él y los 15 días hábiles de julio, hay que recoger el dinero.

Que, ¿ahora, la caja municipal está baja?

—Es lo cierto. Ante la evidencia de los números no cabe mentir. Ante la fuerza indiscutible de un arqueo, no cabe sofisma.

Zeledón es franco. De allí su pedazo; y seguramente el mío. Yo no caigo en las sesiones los errores, las contemporizaciones y no pocas torpezas. Porque error es haber iniciado la construcción del alcantarillado de las Arias, sin presupuestos y sin dinero. Injustificada es la construcción de más desagües, cordones y aceras cuando los propietarios

no tienen con qué pagar esas obras. Y creo que el mal está hasta en los propios banqueros que a veces prestan los dineros a los contratistas.

Luego, cuando un vecino no ha pagado en cuatro trimestres su acera, su calle, su cloaca, o su alcantarilla, vienen los contratistas y se echan sobre el municipio para hacer efectiva la garantía.

Y lo exigen al pago. Y plantamos reclamos a los contratistas, sin que el ejecutivo repelea con manos de hierro ese modus vivendi. El señor Guzdán, nunca como secretario de gobernación debió haber tolerado la enmienda del contrato de aceras.

Primitivamente se daban a los vecinos dos años de plazo para pagar estas obras, y el ministerio, contra el criterio propio de una comunicación que dicen existe allí, aceptó la propuesta de mejorar el contrato en provecho del adjudicatario, yendo contra los vecinos que tienen que pagar el monopolio de las aceras, muy caro y en cuatro trimestres.

El regidor Ross protestó con la energía que lo distingue de que se incluyeran 2,800 colones en un presupuesto que ni siquiera se ha discutido y que regirá hasta dentro de siete meses. Aceptan desde ahora esas compromesas, so pretexto de higienización, es ridículo, es informal, es... torpe.

Pero los compañeros Murrillo, Chaves don Manuel, Vives, Lora y el propio señor Rodó, aceptaron eso que de seguro el gobernador tenga que vetar.

En vano nos empeñamos Hinc Ross y yo, en que esta negociación

pasara al estudio de la comisión de hacienda.

Pero allí todo se resuelve a golpe de caja, por esa mayoría que el público conoce y estima.

Y por eso van ahora contra Zeledón. Pero a ese funcionario lo sostenemos y el público debe haberse así para asegurar sus fondos.

Mal haría en encubrir una situación que ya empieza a ser mala, y que se pondrá peor.

Aplaudo el celo de los compañeros por realizar obras vitales, y de saneamiento, pero sería preferible hacerlos con el dinero en mano, o con partidas ya asentadas en los presupuestos.

Pero allí se han incluido 2,000 colones para pagar los atrasos de construcción de cloacas, y semejan te garismo no ha sido consignado en el presupuesto que rige. Se van a gastar por allí de 125,000 colones en el cauce de las Arias y el Ejecutivo no tiene conocimiento de esa partida y ya el contrato se hizo, con un voluminoso aumento de la licitación, se van a dar 500 colones para una junta progresista que financia balles de lo, cuales el propio regidor Lora, protestó.

No sé hasta dónde vamos a llegar por ese camino.

Yo tengo ganas de retirarme como ya se retiró el doctor Calderón Guardia, como ya se retiró don Narciso Blanco y como se va a retirar el Lic. don Francisco Ross.

Con el desbarajuste no se puede trabajar y que otros sean los responsables ante quienes los vecinos accionan en defensa de sus intereses.

Hasta aquí las importantes declaraciones del edil Vargas.

La municipalidad conocerá en su próxima sesión del proyecto del Reg. Vargas para reformar el impuesto de la cañería

En sesión próxima, la municipalidad conocerá de un proyecto de tarifa para cañerías, elaborado por el regidor don Macabeo Vargas Castro.

Parece ser que la tarifa actual es un poco deficiente, y se desea organizarla con el propósito de q

la renta signifique una entrada regular a la municipalidad.

El Intendente señor Lara tiene, también, otra tarifa para lo mismo. Posiblemente la municipalidad entre a conocerlas conjuntamente para determinar cuál de las dos deberá aplicarse.

- AVISO -

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Las compañías abajo suscritas hacen saber que los fletes y condiciones para la próxima cosecha - 1931-1932 - serán los mismos que regían para la cosecha pasada.

San José, 25 de mayo de 1931.

Por las líneas de la conferencia y sus afiliadas

United Fruit Company
Elders & Fyffes, Ltd.

M. M. MARSH

Hamburg Amerika Linie
Norddeutscher Lloyd

VICTOR FABIAN

Royal Netherlands S. S. Co.

SASSO & PIRIE SUCS.

Leyland Line

Pacific Steam Navigation Co.
PP. FELIPE J. ALVARADO & Co.
Sucs. S. A.

RAFAEL ESCALANTE

Panama Mail S. S. Co.
LE ROY F. BEERS

Johnson Line
Grace & Co. C. A., L. LARRAD

Fred Olson & Co.
FRANK N. COX & Co.

Conferencia acerca de la destrucción de Managua

San José, 28 de mayo de 1931

Señor director de A B C

El domingo 31 de los corrientes, a las 10 de la mañana, tendrá lugar en el local de la Sociedad Teosófica, en sesión pública de la Logia Dharana, una conversación que versará sobre el tema, EL POR QUÉ DE LA DESTRUCCIÓN DE MANAGUA DES DEL PUNTO DE VISTA TEOSÓFICO, y llevará la palabra

don José Monturiol. La conversación tendrá tres aspectos:

a) Palabras del presidente
b) Breves teorías sobre la formación del globo terrestre
c) Exposición sobre el tema propuesto.

El tema es sugestivo e interesante, y es por eso que me permito invitarlo a usted así como al público en general.

De usted muy atento y S. S.

Marco A. Zumbado R.
Presidente de la Logia Dharana

ANUNCIASE AL ABC

Un experto bananero hace un notable estudio acerca de las condiciones del negocio bananero en Jamaica

Reproducimos el siguiente interesante artículo tomado de "La Estrella de Panamá" de fecha reciente, algunas de cuyas consideraciones son dignas de ser tomadas en cuenta por los agricultores del país en general y especialmente por los bananeros.

Dico así:
Como resultado de una conversación larga motivada por visita que ayer no, hizo en nuestra oficina de redacción el señor Frank T. Bryant, publicamos a continuación cuanto este caballero nos dijo en relación con el actual negocio bananero de Jamaica:

El señor Bryant, de la California Fruit Importer, llegó hace pocos días de Jamaica, luego de hacer un detenido estudio sobre el negocio del banano en dicho país y nos expone con argumentos razonables la suerte que espera a este negocio, a la intervención de numerosos factores, que lo han hecho decaer notablemente.

A manera de respuesta a varias preguntas nuestras, el señor Bryant se expuso así:

"La falacia más grande del mundo es la creencia que por pactos y convenios que fijen los precios se pueda gobernar o influir la operación de la ley económica de la oferta y demanda. Y sin embargo, tanto legisladores como comerciantes del mundo entero se están desvelando en su empeño de formular proyectos que den alivio a la depresión económica, que como una neblina ha pasado sobre el comercio en los últimos diez y ocho meses.

Y no sólo organizaciones sino gobiernos también intervienen entre el consumidor y el productor; y por ciertas leyes, las más ex-

ALGUNAS DE SUS CONSIDERACIONES SON DIGNAS DE SER TOMADAS EN CUENTA Y MEDITADAS POR LOS AGRICULTORES Y EN ESPECIAL LOS BANANEROS NACIONALES

trañas de todas en la historia, están tratando de estabilizar los precios, usando para eso miles y miles de pesos del dinero del propio consumidor.

El comerciante en general toda vía no ha realizado que la reciente depresión fué una especie de temblor económico que nos arrojó de un nivel de precio a otro, y sólo ahora empieza a darse cuenta del hecho elemental de que lo único que hace fluctuar un precio es demasiada oferta o muy poca demanda.

"Casi todos los productos naturales han sido víctimas de esfuerzos para estabilizar el precio. La producción del trigo, el azúcar, el algodón, el café, la seda, el cobre, los nitratos, el estafío y el aceite — toda ha sido restringida en una forma u otra — y ahora, en la edición de diciembre del "Banana News", el órgano oficial de la Asociación de Productores de Banano de Jamaica, al comentar sobre los acontecimientos del año, se anuncia gravemente con largos prefacios explicativos, que se ha establecido en Jamaica el precio del banano en dos chelines el racimo. Contiene ideas muy singulares el artículo. Corre por él una vena de pesimismo en lo que se refiere al futuro cercano y de sergosa tristeza al ver que la organización, a pesar de sus estudios económicos, no ha logrado descubrir una panacea para el abaratamiento actual de bananos, y al ver que el consumidor se niega, ya sea

por falta de poder o de voluntad, a comprar la fruta a un precio que represente una ganancia para los que dirigen la industria. Pero todavía queda la esperanza de que pueda mantener el precio en dos chelines y que milagrosamente lleguen al fin todo el mundo contento por haber ganado dinero. Cómo va a suceder esto, no nos lo dice claramente; sin duda, por medio de un milagro económico, un milagro que será más grandioso que el de dar vida a los muertos.

"A pesar de las amonestaciones de los expertos económicos y de los que se interesan por el bienestar, Jamaica se ha dedicado casi exclusivamente al cultivo de un so-

lo producto. Ciega a las lecciones que encierra la triste experiencia de los productores de trigo, azúcar y café de otras naciones, Jamaica ha puesto todas sus esperanzas para un futuro halagador en el banano, hasta la exclusión de otros cultivos. Dura va a encontrar la realidad cuando despierte. La oferta es mayor que la demanda, y todos los esfuerzos del mundo dirigidos a fijar los precios no podrán prevenir el fin inevitable. En otras palabras, la Asociación de Productores de Banano se ha unido al "círculo vicioso". Desafiando la ley elemental de oferta y demanda, un grupo de individuos con el apoyo del gobierno, está tratando de "fijar" o estabi-

lizar el precio de un producto. Esto quiere decir que la agencia estabilizadora. — Hágasela por un nombre u otro — tiene que invertir sumas fabulosas de dinero para evitar al colapso en el mercado. Al cultivador no le interesan los primeros efectos del plan, ya que él recibe su precio. La agencia estabilizadora, sin embargo, pronto realiza que está echando dinero en un barril sin fondo y que siempre necesita más dinero; y al fin, como último recurso, acude a las contribuciones e impuestos. Lo cual quiere decir que el público paga para el beneficio de unos pocos.

Cuando la estructura se derrumba, como la historia que inevitablemente ha de suceder, el producto llega a un nivel más bajo aún que el de antes de la "estabilización". En ese estado, ningún cultivador hace dinero; los débiles sucumben; los fuertes combaten los obstáculos hasta que, con las rígidas leyes de oferta y demanda, los efectos de la intervención artificial llegan al fin de su curso. Entonces la industria entera, comienza una vez más, bajo la única base posible, que es la de producir el artículo en una escala que dé un rédito equitativo al capital invertido y que pueda el consumidor absorber sin dificultad.

Eso es lo que, tarde o temprano, pronosticamos ha de suceder en la industria bananera, a pesar de la mejor intención de la Asociación de Productores de Jamaica de "fijar" el precio del banano en dos chelines el racimo y, de la esperanza de que las condiciones del mercado de venta sean tales que permitan obtener una ganancia en exceso de tal cifra.

DENTRO DE BREVES DIAS SERAN PUBLICADAS LAS NUEVAS TARIFAS DEL FERROCARRIL AL PACIFICO

Pronto estarán listas para su publicación las nuevas tarifas del ferrocarril al Pacífico, se nos informó en fomento.

En estos momentos la secretaría de fomento se ocupa en el acondicionamiento de dichas tarifas para su publicación, ya que se aprobó en todas sus partes el

informe rendido por la comisión especial que hizo el estudio de las reformas y que estaba integradas por los señores don Fernando Castro Cervantes, don Ricardo Mora y don Clemente Rodríguez. Varias son las modificaciones introducidas a las actuales tarifas.

A los deportistas y al público en general

Siendo imposible utilizar el aeropuerto de Santa Ana debido a las lluvias, por lo fangoso del terreno, la Dirección General de Aviación ha dado permiso para que los trimotores de la Pan American Airways terrizen en la Sabana el Domingo 31 de mayo. El avión permanecerá únicamente el tiempo necesario para su servicio de pasajeros, carga y descarga de correspondencia, etc., poco más o menos media hora, y su llegada se avisará a los deportistas por medio de un clarín.

Rogamos encarecidamente a los deportistas y público en general, que ocupen la parte Norte de la Sabana, cooperar en esta emergencia y desocupar temporalmente el Campo de aterrizaje para evitar graves accidentes a los pasajeros del avión o a las personas que se encuentren en la Sabana.

PAN AMERICAN AIRWAYS INC.

por Federación Deportiva de Costa Rica,

Miguel Angel Castro G.

Vo. Bo. Mario Jiménez,

Inspector General de Aviación

NUESTRA SOCIEDAD

MEDALLONES



Señora DORIS BOLAÑOS

Celebra hoy sus bodas de plata el caballero don Pio Bolaños y su distinguida señora doña Alice Ulloa de Bolaños, miembros muy apreciados de la sociedad josefina.

En su hogar modelo nació, como una flor de sin igual belleza, Doris, la damita gentil que auna felizmente los atractivos físicos y los mejores atributos espirituales que prestigian su abuelo.

Cómo hacer mejor su elogio, sino diciendo que es prenda de alegría, motivo de noble orgullo para sus dignos padres? Para ellos nuestra congratulación muy sincera en este día magno, y para Doris, el homenaje ferviente de nuestra admiración.

Programa de Radio para esta noche

- Programa que ofrece la estación radio-difusora T. O. I. C. R. para el sábado treinta del corriente a las 8 p. m. organizado por el Maestro Argüello
- 1.—Lolita. Canción, Manuel Araya.
 - 2.—Solo de guitarra, Raúl Yglesias.
 - 3.—Quisiera Creerte. Bolero, Carlos A. Carvajal.
 - 4.—Scarf Dance. Piano solo. Adán García.
 - 5.—Si lo Supiera Mamá. Cuplet, Señorita Eida Peralta.
 - 6.—Currito de la Cruz. mandolina y guitarra, señoritas Victoria Armijo, Carmen Canosa y Maestro Corredera.
 - 7.—Mentira. Vals Argüello, Rafael Angel Castro.
 - 8.—Solo de guitarra, Raúl Yglesias.
 - 9.—Gitana. Tango, Señorita Eida Peralta.
 - 10.—La Giraldá. Mandolina y guitarra, maestro Corredera y señoritas Canosa y Armijo.
 - 11.—Jeaninne. Vals—canción, Carlos A. Carvajal.
 - 12.—Jumping Jack. Piano solo. Adán García.
 - 13.—Quéreme Mucho. Canción. Manuel Araya.
 - 14.—Por eso te Quiero. Canción Rafael A. Castro.

La Sociedad de Cooperación Femenina solicita al Congreso derecho para explotar los bancos de concha

La sociedad bancaria de cooperación femenina ha presentado al congreso una solicitud para que se le otorgue el derecho de explotar los bancos (muertos) de concha que existen en la provincia del Guanacaste, y en general en todas las playas de la costa del Pacífico. Esta solicitud ha sido acogida por los diputados licenciado don

Carlos María Jiménez Ortiz, licenciado don Rogelio Sotela, doctor don Rafael Calderón Muñoz y licenciado don Francisco Ross.

En la sesión de esta tarde, del congreso, se entrará a discutir en detalle el proyecto que reglamenta la importación de vinos y licorosos finos.

CUMPLEAÑOS

La estimable y bella señorita Adina Salazar estará mañana de plácemes con motivo de celebrar la fecha de su natalicio.

Con tal ocasión numerosas amistades agasjarán a la señorita Salazar, quien, por su inteligencia, exquisita cultura y belleza, goza de grandes simpatías en nuestra sociedad.

Para nosotros es muy grato enviarle nuestra cordial felicitación.

ENFERMO EN ALAJUELA

El joven licenciado don Gilberto Barrantes, que se encuentra en la ciudad de Alajuela ha estado bastante delicado de salud, habiéndose hecho necesaria la intervención quirúrgica.

Se nos informa que ahora su salud va en vías de restablecimiento, lo cual celebramos muy de veras.

FECHAS DE NATALIO

Mañana celebra el aniversario de su natalicio la apreciable señorita Isabella Calvo Barquero,

culta damita que ha sabido distinguirse por su espiritualidad y por sus muchas bondades.

Con tal motivo le enviamos nuestra felicitación.

También celebra la fecha de su natalicio en el día de hoy, el director de la escuela Buenaventura Corrales, don Manuel Angel López, a quien saludamos cordialmente.

PROGRAMA

de las ejecuciones que dará la Banda Militar mañana domingo 31 de mayo en la Misa de Tropa y Concierto en el Parque Central a las 17 horas

—MISA—

- 1.—Marcha Eslava, Tschalkowsky.
- 2.—Nocturno No. 2 y Polonesa. Chopin.

—RECREO—

- 1.—Sociedad Gimnástica Española. Marcha - fox. Cantillano.
- 2.—El Monasterio de San Waast. Obertura original, Hermann.
- 3.—Monte Cristo. Vals. Kottar.
- 4.—El Mikado. Selección sobre la ópera. Sullivan.
- 5.—Someday Soon. Fox Trot. Duncan.

Un almuerzo del diputado Peralta

El jueves de la próxima semana, en los salones de la Liga Deportiva Alajuelense, el diputado don José Manuel Peralta obsequiará con un almuerzo a un grupo de amigos entre los que serán invitados los siguientes: licenciado don Teodoro Picado, licenciado don Ramón Aguilarr Soto, doctor don Marcial Rodríguez, don Othio Ulate, don

Otto Cortés, don Tomás Fernández Barth, don Rafael Ugalde, don Francisco Moya, don Julián Vargas, don Octavio Jiménez, don Luis Ocampo, don José Forras, don Armando Blanco, don Alberto Arias, don Francisco Camacho, don Jorge Ulate y don Miguel Romano.

MAÑANA

Inauguración de la Gran Panadería y Pastelería

“LA SUIZA”

Unicos poseedores de la Marca

Brioques de París

Superiores a las imitaciones

Llame al Teléfono 3779

Visítenos para que los pruebe

En un baile en una hacienda se fueron a las armas contingentes del ejército mexicano muriendo 3 hombres en la reyerta

LA A DIA

El Turismo es la Hospitalidad Organizada

Por año millones de personas salen de sus hogares para ir por el extranjero. La migración de turistas que cruza por el Océano Atlántico, comparable en lo número, con las grandes migraciones de la historia. Y la migración de la tierra es aun mayor. Con el Canadá y Cuba el negocio del turismo es una de las principales fuentes de ingresos de dichos países. En Cuba, el negocio del turismo corre parejas con la industria del tabaco y sólo le supera el azúcar en valor.

Las importaciones de mercancías hechas por los Estados Unidos de un solo país cualquiera.

La importancia del tráfico del turismo no se limita a los gastos de transporte, alojamiento, comidas, diversiones, etc. Los viajeros se aficionan a la mercancía extranjera que le es novedosa y lo que da lugar a posteriores importaciones, de aquí que activamente se invite al turista a la mayor parte de los países civilizados.

El fomento del turismo rara vez se deja hoy día a la gestión particular, sino que cada vez va reconociéndose como asunto de incumbencia oficial. En las gestiones de los clubes de turismo, alpinistas, automovilistas y otras entidades por el estilo, secundadas eficazmente por las Cámaras de Comercio, de los Hoteles, Ferrocarriles y Líneas de Vapores, cuentan hoy con la cooperación, si no con el apoyo financiero, del gobierno respectivo.

De Chile a Rusia, de México al Japón, el turista es acogido oficialmente. Halla mapas y folletos, guías oficiales y muchas otras facilidades con que antes no contaba.

La hospitalidad profesional viene produciéndoles grandes ingresos a Francia, Italia, Suiza y otros países. El turismo en realidad, es el comercio principal de Suiza y su principal fuente de ingresos. En 1929, según el Balance de Pagos Internacionales de los Estados Unidos, los turistas norteamericanos gastaron no menos de 729 millones de dólares en viajar por países extranjeros. Cantidad, denominada en el balance "importaciones en dólares"—fue mayor que la de

MEXICO, 30.—En el encuentro que tuvieron soldados y oficiales de dos cuerpos distintos en los alrededores de Toluca lugar donde están ambos cuerpos destacados ha creado una difícil situación entre los dos regimientos rivales. Ambos están provistos de ametralladoras y más de sus rifles y carabinas y buena cantidad de parque. Para evitar posibles complicaciones el ministerio de guerra ha ordenado que uno de los dos cuerpos salga inmediatamente a maniobras a la zona del norte. Los despachos confirman que la pelea duró cerca de una hora y que además de los trece soldados murieron algunos particulares y fueron heridos otros. Parece que una mujer fue la causante inicial del encuentro.

Temblores en Grecia
ATENAS, 30.—Anoche fueron sentidos dos fuertes temblores en el distrito de Pyrgos. Los habitantes, llenos de pánico, pasaron la noche a campo raso.

El mal tiempo impide los trabajos de salvamento

BREST, 30.—El mal tiempo ha obligado la suspensión de los trabajos de salvamento del vapor EGIPTO, que probablemente será dinamitado.

Brasil no ha solicitado la moratoria

LONDRES, 30.—Cablegramas recibidos de Río de Janeiro informan que no es cierto que Brasil haya solicitado la moratoria.

El DO-X llega a Praia, en Cabo Verde

PORTO PRAIA Cabo Verde, 30.—El hidroplano DO-X llegó a ésta a las 3.25 p. m., procedente de Bolama.

Barco encallado

SAN FRANCISCO, 30.—El vapor HARVARD encalló en las rocas de Punta Arguello esta

mañana, llevando 400 excursionistas que se dirigían a Los Angeles a San Francisco. Varios barcos han salido en su socorro.

Victimas de una escaramuza

MEXICO, 30.—Trece soldados murieron y 5 resultaron heridos en una escaramuza originada en diferencias entre dos contingentes de tropas estacionadas en Toluca cuando asistían a un baile en la hacienda El Llano, cerca de Tlatlaya.

LIMA, 30.—El subsecretario del interior, Carlos Dolg, ha informado que en las haciendas Pucallá y Patapo, en Chiclayo se ha declarado la huelga, sin que haya sido alterado el orden. Los patronos se muestran dispuestos a aceptar las demandas de los trabajadores, excepto el aumento de salarios, debido a los bajos precios del azúcar.

Planta Purificadora de Leche

Tenemos el gusto de avisar a nuestra numerosa clientela que, para su mayor comodidad, abriremos desde el

10. de Junio Próximo

una Agencia de nuestra magnífica leche en la

SODA FOUNTAIN

— DEL —

Gran Hotel Costa Rica

Aprovechando la perfecta refrigeración de dicho Hotel y la comodidad de poder servir a domicilio, tanto de día como de noche

San José, mayo 26 de 1931.

LA MODA AL DIA



Modelo Patán, cuya sencillez es grande como su elegancia. Modelo de lana, color rosado pálido, cuyo adorno es de gran novedad.

EL DIPUTADO PEREZ CALCULA EN OCHENTA MIL COLONES EL PRODUCTO DEL NUEVO IMPUESTO A LA VENTA DE CERVEZA

UN PROYECTO TIENDE A FAVORECER A LAS INSTITUCIONES DE BENEFICENCIA CUYAS RENTAS HAN DECAIDO EN FORMA ALARMANTE

Mi proyecto de ley presentado al congreso, aumentando en tres y medio céntimos el impuesto con que se ha gravado la cerveza, tiende a brincar un positivo auxilio para las instituciones de beneficencia que hoy, más que nunca, necesitan del apoyo pecuniario del estado—nos dijo el diputado don Juan Rafael Pérez comentando esta iniciativa suya.

Las instituciones de beneficencia prestan un enorme y magnífico servicio humanitario en nuestro país: las unas reciben do y curando a los enfermos; las otras procurando alimentos a los niños; todas contribuyendo patrióticamente a aliviar la miseria humana. De aquí que sea necesario y hasta un deber ineludible, el buscar medios pecuniarios para el sostenimiento de esas instituciones. Si la cerveza, al estar gravada como está—con un impuesto

de un centavo y dos tercios, por cada botella que se expenda, los fabricantes han aumentado cinco céntimos para resarcirse del pequeño impuesto, bien se puede, aumentarlo en tres céntimos y un tercio, para que esos cinco céntimos de aumento sean en beneficio de esas instituciones y no de los fabricantes, como ahora ocurre.

Con tal gravamen se puede obtener una renta anual de ochenta mil colones. Mi idea es, que de esos 80 mil colones que percibiría el estado, se destinara un diez por ciento para la construcción de un hospital en Puriscal. Aparte del bien que se haría a aquel cantón, la existencia de un hospital allí implicaría un descomulgamiento del crimen en el hospital de San Juan de Dios, pues bien sabido es que de aquellos lugares llega diariamente a esa institución un crecido número de enfermos.

Un 15 por ciento para la cocina infantil de San José; un diez por ciento para los hospitales de Cartago y Turrialba; otro diez por ciento para los de Alajuela y San Ramón; un diez por ciento para la gata de leche y hospital de Puntarenas; un diez por ciento para los hospitales de San Cruz y Liberia; un diez por ciento para el hospital de San Juan de Dios; un cinco por ciento para el hospital de Limón y otro cinco por ciento para la gata de leche de esa misma localidad y un cinco por ciento para el hospicio de huérfanos.

De mucho servirían esas partidas para todas esas instituciones, y, por el bien que se hace con ello, por necesidad imperiosa, por deber patriótico, espero que mi proyecto no ha de ser mal acogido por la cámara.

Consul de Costa Rica en Barranquilla Colombia realiza una labor de propaganda para el turismo a nuestro país

El consul de Costa Rica en Barranquilla, don Miguel Angel Blanco Solís, está realizando allí una labor magnífica de propaganda en favor de nuestro país.

Para la intensificación del turismo, ha hecho publicar un folleto sobre información para los viajeros a Costa Rica, conteniendo los datos más precisos tal: como requisitos para ingresar al país, costo de viaje,

líneas de vapores, moneda, equipajes, viaje en el interior del país, tarifa de automóviles, tarifa de coches, lujos, pensiones, casas de habitación, teatros, clubs, bibliotecas, parques, paseos, balnearios, clínicas, iglesias, ferrocarriles, periódicos, climas, etc.

Estas publicaciones han sido muy bien recibidas en Colombia.

Fueron descubiertos los autores del robo hecho a los señores Mezerville y Luján

Las oficinas de la agencia de la Nación, que está a cargo de don Emilio de Mezerville, lo mismo que las oficinas del licenciamiento don José Luján Mata, situadas en los bajos del mismo edificio fueron visitadas por los ladrones.

Se llevaron algunas mercaderías de la primera de esas oficinas, y de la del licenciado Lupevicto.

Ján Mata algunos objetos y dinero.

De este asunto conoció la dirección general de detectives, lográndose dar prontamente con el autor del robo, el que resultó ser un individuo de apellido Vargas.

De todo esto se pasó conocimiento al juez del crimen rescativo.

Se concedieron tres meses de permiso al Inspector Gral. de municipalidades

En el diario oficial de mañana se publicará el acuerdo de la secretaría de gobernación por el que se concede un permiso por tres meses, para separarse de su puesto de inspector general de municipalidades a don Arturo García Solano. Durante ese tiempo se le reemplazarán esas funciones en el empleo de la misma oficina, señor Faith.

Esa licencia la solicitó el señor García Solano para hacerse cargo de la administración del "Diario de Costa Rica", en vía de prueba, si esta nueva posición le da buenos resultados, posiblemente se separará definitivamente de la inspección general de municipalidades.

EL PRELUDIO DE "LOHENGRIN" SERA EJECUTADO POR SEGUNDA VEZ Y A GRAN ORQUESTA EN COSTA RICA

El día 28 de julio de 1919, en un concierto que se verificó en el Teatro Nacional de esta ciudad y bajo la batuta del profesor pianista don Guillermo Aguilar Machado, se ejecutó por primera vez en Costa Rica este delicado preludio, a gran orquesta.

Al oír el ensayo del preludio de "Lohengrin", de Wagner, por la orquesta que prepara el concierto que se verificará en el Teatro Nacional para el miércoles próximo día 3 de junio, me sentí transportado, en primer término fuera de Costa Rica y en segundo término fuera del globo terráqueo, a regiones desconocidas. La magistral concepción de Wagner en ese preludio lo coloca a uno en la antelana de PARSIFAL. La orquesta que ejecutará ese preludio cuenta con la siguiente cuerda: 5 violines primeros, cinco segundos, 2 violas, 2 violoncillos y 3 contrabajos y es el máximo con que se podía contar en San José y puede decir con toda sinceridad que quedé satisfecho del ensayo de ese preludio que he tenido la dicha de oírlo en conciertos de tales orquestas como la

Sinfónica de Filadelfia, dirigida por el doctor Leopoldo Stowosky la Filarmónica de Nueva York que dirige en aquel entonces, Walter Damrosch, por Victor Herbert, por Creatore, por Sousa e infinidad de veces por la orquesta del Metropolitan Opera House, bajo la batuta del furioso wagnerista Hertz, traído especialmente del teatro de Wagner en Bayreuth, Alemania para dirigir las obras wagnerianas en ese teatro, y que para mí concepto es el mejor intérprete que he presenciado de las obras del coloso compositor, ya no alemán, sino mundial.

Respecto al "Grael Bendito" veamos lo que también nos dice ese libro:

"La leyenda del Grael es quizá lo más bello que existe en erudición legendaria y parece haber tenido origen en eras precristianas, habiendo llegado a conocimiento de Wagner en un poema medieval de Wolfram von Eschenbach, de Turingia. La leyenda es en sí una adaptación cristiana de una fábula talismánica muy antigua.

"El Grael" está comunmente relacionado con el cáliz usado por Jesucristo en la Última Cena, con sus apóstoles y en el cual se recogió la sangre que fluyó del costado del Redentor del mundo al ser herido en la cruz. Este símbolo es análogo a la copa de Hermes de los egipcios, a la cesta de Dionisia, a la jofaina de los druidas, usada para recibir la sangre de la víctima sacrificada, y a otros místi-

cos vasos, similares que se encuentran en las leyendas europeas y orientales. Igualmente la Lanza Sagrada de Asuritas, con la cual según la leyenda cristiana, Jesucristo fué herido por Longinos, ha sido identificada con la "Lanza sagrada" de los celts, sobre la cual juraron un profundo odio y una hostilidad eterna a sus perséguidores. La tendencia de la iglesia primitiva de adaptarse a los mitos simbólicos de los paganos, convirtiéndolos en sus propios fines es conocida de todos los estudiosos. Del simbolismo cristiano y de la mitología pagana."

Si Wagner no hubiese producido sus magistrales óperas, que dulcifican la existencia humana en su más profundo sentir, como también otros genios en otras artes, la vida no tendría ningún valor.

Felicito al director Repetto por el cuidado que ha tenido en la ejecución de ese poema musical y al mismo tiempo a todos los instrumentistas de esa orquesta y con especialidad la cuerda que ha sabido poner de su parte para el mayor éxito en la ejecución de tan difícil como interpretativa música.

Juan F. Stahl Izquierdo.
San José, 29 de mayo de 1931.

El contador general escolar visitó ayer los trabajos de la escuela de Los pozos, de Santa Ana

El señor contador general escolar don Carlos Jirista, acompañado del presidente de la junta escolar del distrito de Pozos del cantón de Santa Ana señor Jacinto Rodríguez y de un empleado de su oficina, estuvo en la mañana de ayer en ese distrito, con objeto de enterarse personalmente de algunas reformas que se están llevando a cabo en la escuela de ese lugar.

El señor Jirista regresó ayer mismo.

Campo personal

ASUNTO MARCENARO - BRICHIETTI

El señor Alfredo Marcenaro nos ha dado para su publicación lo siguiente:

Hace algún tiempo, el A. B. C. publicó una nota aclaratoria pedida por el doctor Brichietti, habiéndose constatar que ese caballero se encontraba libre de toda respon-

sabilidad en acusación que yo formulé contra él.

Ahora se presenta el caso de rectificar esa nota, desde luego que el doctor Brichietti, desde el sábado recién pasado, ingresó a la cárcel de esta capital, precisamente por las mismas acusaciones que yo tengo pendientes contra él.

SECCION DE BASE BALL

Mañana habrá dos interesantes juegos de liga en la Plaza González Viquez

PACKARD vs. TRAUBE Y REAL vs. GOLDSMITH

A cargo de Center Filder

La liga Nacional de base ball, considerando que en invierno no se puede contar con la seguridad de un buen día para efectuar juegos de tarde, dispuso que para mañana, las dos partidas de campeonato se celebren en las horas de la mañana: una a las ocho y otra a las diez. El primer juego corresponde a las novenas Packard y Traube y el segundo a las novenas Real y Gold Smith.

Bien podemos decir que, de parte del público aficionado a este deporte existe un creciente entusiasmo por presenciar esos dos encuentros, para los cuales los equipos se han sometido a buen entrenamiento.

Para el cuatro de julio próximo, el club sport La Libertad, hará un viaje deportivo a Limón. Llevará este club tres equipos: de fútbol, basketbol y beisbol. Este último estará integrado por jugadores del Packard.

En Limón la novena beisbolera jugará dos partidas: una contra el Unifrutico, y otra con el Barcelona, ambos equipos son limonenses y bastante fuertes.

El Packard se ha creado en la capital un ambiente de superioridad, y aquí los aficionados esperan que tal prestigio no ha de ser echado por tierra en sus encuentros contra los bateadores limonenses.

Se nos informa que el Gold Smith, ha depositado la suma de cinco colones como garantía al reclamo que presentará por el juego efectuado el domingo recién pasado contra el Packard. Según se dice el representante del Gold Smith, habiéndose succionado un "blockball" al noveno inning, en el que ambos equipos anotaban dos carreras, el chief umpire se negó a cantar el blockball en favor de uno de los jugadores, del Gold Smith, haciéndole retroceder desde el home hasta la segunda base. Este reclamo, que se basa en el artículo 37 del reglamento de base ball, será puesto en poder del tribunal de arbitraje, esperándose que su resolución descansará en la justicia.

En la placita del Edén, a las nueve de la mañana, se enfrentarán las novenas Real y Cuesta de Moras; son de segundas divisiones. Ambos equipos cuentan con buenos jugadores, que prometen mucho para el futuro.

El Océris y Las Nueve Estrellas han de jugar a la una de la tarde en la cancha del Edén. Es un match de exhibición. La partida promete ser reñida, toda vez que ambas novenas son fuertes y bien acondicionadas para actuar en el diamante.

EXPORTACION DE CAFE

de Costa Rica a puertos terminales europeos durante la temporada 1931-1932

Se avisa a los Exportadores de Café de Costa Rica que los tipos de flete a Puertos Terminales Europeos por las líneas de la Conferencia, Líneas Escandinavas, y Líneas Co-Transportadoras, para la temporada de 1931-1932, serán los mismos, y sujeto a las mismas condiciones que durante la temporada pasada, a saber:

	Por Puntarenas	Por Limón
	Café Oro	Café Perg.
Por toneladas de 1000 kilos ...	120	140
	120	90

Sujeto a una rebaja inmediata de 20 chelines por tonelada, y además a la acostumbrada rebaja diferida de 10% sobre los tipos de flete arriba mencionados, a aquellos exportadores que hayan limitado sus embarques por vapores de la Conferencia, Líneas Escandinavas, y Líneas Co-Transportadoras.

Para más informes dirigirse a las Agencias de cualesquiera de las Líneas de Vapores interesadas.

San José de Costa Rica, 25 de mayo de 1931
Por orden del Sub-Comité de las Líneas de la Conferencia en Cristóbal

FELIPE J. ALVARADO & Cía. SUCS. S. A.

Los Hnos. Rojas construirán un beneficio de café en Santa María de Dota

El agricultor don José Rojas, en un asocio de su hermano, el conocido presbítero don Cornelio Rojas, iniciará próximamente la construcción de un beneficio en Santa María del cantón de Dota.

El aumento considerable de la producción cafetalera en aquella zona, y la escasez de beneficios, han determinado al señor Rojas a emprender esa construcción. Eso significa, sin duda alguna, un crecimiento económico de importancia para esa localidad, porque se dedicarán pequeños ferrocarriles al cultivo de nuestra fuente principal de riqueza.

SERA REPARADA LA ESCUELA DE NIÑAS DE LA CIUDAD DE ALAJUELA

A instancias de la secretaria de educación pública, se ordenó a la dirección general de obras públicas el estudio y presupuesto de los trabajos sanitarios que han de realizarse en la escuela superior de niñas número dos, de la ciudad de Alajuela.

Este trabajo es considerado de urgente necesidad, y en ello mismo pone su empeño la secretaria de fomento.

Se está estudiando los planos de las fincas que serán destinadas a la Colonia Agrícola de Pococí para hacer el deslinde de las parcelas

La secretaria de fomento se está interesando porque la ley que crea la colonia agrícola de Pococí sea llevada a la práctica cuanto antes sea posible.

Por lo pronto se ordenó a la dirección general de obras públicas recopilar todos los planos de las fincas de Pococí que serán destinadas a la colonia, para hacer el estudio del deslinde de las parcelas que serán distribuidas entre los colonos.

Para aquel lugar partió hoy, uno de los funcionarios de fomento, don Guillermo Casasola, el que se ocupará de hacer ciertas observaciones en el propio terreno, a fin de rendir un informe del estado en que se encuentran los mencionados terrenos.

La única traba para la realización de la colonia agrícola será la falta de dinero; pero esto se resolverá también más adelante.

Esta noche regresarán a esta capital los ingenieros q' fueron a estudiar la ruta para la carretera panamericana

Esta noche regresa a la capital la comisión de ingenieros que hizo un viaje de exploración por la parte sur de nuestro país en relación con el trazado de la carretera panamericana.

Ayer llegaron a Santa María de Dota, y hoy, en la tarde, llegarán a San Miguel de Desamparados, a donde se enviarán dos automóviles por orden de la secretaria de fomento, para trasladarlos a la capital.

Después prepararán su viaje de exploración por la región del norte, hasta la frontera con Nicaragua.

En la Logía Dharana dictará mañana una conferencia D. José Monturiol

San José, 28 de mayo de 1931.

Sr. Director de A. B. C.

El domingo 31 de los corrientes a las 10 de la mañana, tendrá lugar en el local de la Sociedad Teosófica, en sesión pública de la Logía Dharana, una conversación que versará sobre el tema: "El por qué de la destrucción de Managua desde el punto de vista teosófico", y llevará la palabra don José Monturiol. La conversación tendrá tres aspectos:

- Palabras del Presidente.
- Breves teorías sobre la formación del globo terrestre.
- Exposición sobre el tema propuesto.

El tema es sugestivo e interesante, y es por eso que me permito invitarlo a usted así como al público en general.

De usted muy atento y s. s.,

MARCO A. ZUMBADO R.,
Presidente de la Logía Dharana.

El mejor rotativo del país el diario de más circulación

CRÓNICAS DE CAMBA

Un Hotel Americano

El primer hotel donde me he alojado, a mi llegada a Nueva York, fue el hotel Pennsylvania, frente a la estación del mismo nombre. Dos mil habitaciones. Farmacia. Peluquería. Sastrería. Agencia de viajes y Agencia de teatros. Baño turco. Instituto de belleza. Biblioteca. Un restaurante de lujo. Dos restaurantes populares. Seis o siete restaurantes privados. Camisería. Sombrerera. Zapatería. Oficina de Correos y Telégrafos. Salones para asambleas políticas, para ballés, de sociedad, para bandótes, para Exposiciones. Un Banco, un diario donde los huéspedes distinguidos cuentan sus viajes o describen la impresión que les produce Nueva York. Una iglesia...

Usted llega a la estación de Pennsylvania y se encuentra en un "hall" amplio, elegante, silencioso. Unas cuantas chicas, que presentan todas las gamas del rubio, telefean alegremente en sus máquinas de escribir, ante mesas cubiertas de flores; y hay quien dice que estas bellezas de revista llevan la correspondencia de la estación, pero para eso no necesitarían ser tan rubias ni necesitarían ser tan guapas y ninguna de ellas se gastaría a diario un dólar en casa de la maniere. Evidentemente, las máquinas de escribir no son aquí más que un pretexto para que estas chicas puedan exhibir sus manos, y si del hecho principal de está exhibición resultan luego, como hecho accesorio, algunas cartas comerciales, se sencillamente porque en este país todo se comercializa... No se oye la campana de un tren. No se ve por ninguna parte un baúl ni una maleta, ni un mozo de equipajes. Los abrazos que alguna pareja se da, quizá en el fondo de un diván, no parecen los últimos sino más bien los primeros. Los besos carecen de ese frenesí que suelele asumir en las despedidas, y se advierte que no son todavía besos liberatorios. Nada de prisas. En todo Nueva York hay prisas menos en la estación de Pennsylvania y en la Grand Central Station. Nada de ruido. En to-

do Nueva York hay ruido, excepto en la Grand Central Station y en la estación de Pennsylvania.

Se suele elogiar mucho al arquitecto de la Pennsylvania por haber eliminado de ella todos los ruidos y todos los contactos característicos de una estación, pero el truco es bien sencillo: no hay más que meter estos ruidos y estos contactos en el hotel de enfrente. Si la estación de Pennsylvania parece un hotel, en cambio el hotel, no sólo parece, sino que es, de hecho una estación. Allí se compran los billetes. Allí se facturan los equipajes. Allí se hacen las despedidas y los recibimientos. Allí se señalan las llegadas y las salidas. Ninguna puerta hace en Nueva York más revoluciones por minuto que las puertas del Pennsylvania, donde todo el mundo entra y sale disparado. El criterio es ensordecedor. Los mozos recorren el "lobby" anunciando las próximas salidas de trenes, transportando maletas o empujando carretillas, y si usted se libra ahora de una carretilla que amenaza su flanco izquierdo, es para que le desearquen inmediatamente dos o tres maletas sobre el flanco derecho. Timbres estridentes, altavoces gangosos, retambor de tritonante de diez o quince acrosiores que bajan a la vez.

Y cuando usted llega a su cuarto, en el piso quince o veinte, y comienza a abrir la correspondencia que lo han entregado, se encuentra usted con una carta de la dirección, donde está vaga entidad le dice a usted que, a fin de que no le usted de menos en el hotel Pennsylvania el cariño ni la solicitud de los suyos y se encuentre usted allí como en su propio hogar, le ha puesto una "radio" en la mesa de noche; y una almohadilla sobre la cómoda, en la que encontrará usted dos botones: blancos, dos botones negros, varias agujas con hilo negro y con hilo blanco y un par de imperdibles... Todos los hoteles de mil quinientas habitaciones para arriba suelen adoptar en América esta actitud material respecto al viajero, lo que es conmovedor, indudablemente, pero si la dirección del Pennsylvania cree que uno, cuando está en el seno de su familia, se pasa las noches cosiendo botones al son de la "radio", ¿no valdría más que le dejase buscar otras diversiones, ahora que se encuentra uno de viaje...? Otra carta de la dirección, que a la tomado, a lo que parece, con nuestro estado de ánimo: "¿Está usted triste?" —no pregunta en ella— "Pues coja usted el teléfono, pidá comunicación con la biblioteca y explíquela a nuestra biblioteca, el carácter de sus sentimientos. Nuestra biblioteca escogerá en cinco minutos el libro que usted necesita; y se lo enviaremos a su habitación, libre de todo gasto..."

Yo estuve en el Pennsylvania unos cuantos días, pero solamente las horas necesarias para dormir. Cuando quería hacer tertulia, leer periódicos, tomar refrescos o escribir cartas, me iba siempre a la estación. Si en la estación hubiese camas me hubiese quedado allí indefinidamente; pero, claro está, una estación con camas parecería un hotel, y al parecer un hotel, parecería una estación, y la cosa resultaría demasiado complicada...

JULIO CAMBA
Nueva York

Si desea camiones para transportes
LLAME A RUIZ Teléfono No. 3647
Siempre puntuales, rápidos y seguros

Dirección General de Tráfico

CARRETERA, SAN JOSE A CARTAGO

Esta Dirección avisa que desde el miércoles 27 del mes en curso y hasta nuevo aviso será interrumpido el tráfico entre San José y Negritos, con motivo del asfaltado de esta Sección. El servicio de transportes entre Cartago y San José debe hacerse Vía Zapote o Guadalupe.

GRAN TEATRO RAVENTOS

"Resurrección", la exquisita película de las mujeres, en tanda de 3 y 7, a precios populares -:- En la función de 8.30, reprise del monumental drama sonoro:

"La Ciudad Maldita", por Dolores Costello

Ninguna de las obras que en la terpretada por la mejicana Lupe Vélez ha podido legar en dramática a la obra inmortal de Tolstoy: Resurrección que consagró al gran escritor ruso como una de las figuras más relevantes de la literatura mundial.

En la función de ocho y media, a petición, la gran poya de Warner Bros, sonora, con la magnifi-

ca orquesta de dicha casa, considerada como la mejor de todas las orquestas del cine, La ciudad maldita, en la cual Dolores Costello, la dolorosa y bellísima esposa de John Barrymore luce sus facultades dramáticas y su belleza sin paralelo.

Ya está en las puertas el coloso de colosos: Luces de la ciudad.

GRAN TEATRO **Raventos**

SABADO 30 DE MAYO

TANDA A LAS 7 p. m.
Formidabile triunfo hablado en español — La emocionante película dramática

RESURRECCION

Por los notables artistas
LUPE VELEZ y LUIS ALONSO
(Gilbert Roland)

A las 8.30 p. m. — Sensacional éxito! — A petición! Populárisima — La emocionante superproducción "Warner Bros"

LA CIUDAD MALDITA

Grandiosa creación de **DOLORES COSTELLO** y **WARNER OLAND**
Aventuras emocionantes con el patavoso epílogo del **TERRIBLE TERREMOTO DE SAN FRANCISCO**
La interesante revista **PATHE SOUND NEWS** (Sonora y hablada) con interesantes detalles del Terremoto de Managua
ENTRADA POPULARISIMA 50 céntimos
ENTRADA POPULARISIMA



POR FIN CUBAN BLUE
el "Emperador del Baile"
CIGARRERIA BRENES



Los modernos trajes para novias y sus damas de honor dan una impresión romántica que tiene un encanto singular. Estos modelos dan una idea de tal estilo, que ha vuelto a cobrar gran favor

"ADMITIDO EL DERECHO DEL HIJO NATURAL A LA HERENCIA DE SU PADRE, SOLO LA RUTINA Y EL LETARGO EN QUE VEGETAN ALGUNAS DE NUESTRAS INSTITUCIONES PUEDEN EXPLICAR LA INDIFERENCIA CON QUE HAN SIDO TRATADOS' DICEN LOS LEGISLADORES JIMENEZ ORTIZ, ROSS Y COTOLERA"

FERNANDEZ

La comisión de legislación de la cámara aconseja y recomienda el proyecto del diputado Sotela acerca de la herencia de los hijos naturales

La comisión de legislación de la cámara ha presentado el siguiente interesante dictamen acerca del proyecto del diputado Sotela sobre hijos naturales: La obtrusiva exposición de motivo: que precede al proyecto de ley presentado por nuestro compañero don Rogelio Sotela para reformar en beneficio de los hijos naturales reconocidos las respectivas disposiciones del Código Civil que regulan la herencia legítima, podían relevarnos de mayor comentario ya que nosotros, los miembros de vuestra Comisión de Legislación, prohibimos decididamente el justo y generoso proyecto. La reforma propuesta ha venido siendo adaptada con más o menos decisión en los países que más se distinguen por su cultura y más se afanan por la solución de estos problemas de ética social y ella pudo haberse efectuado hace tiempo entre nosotros, ya que desde 1891 la Ley de Sucesiones que fue incorporada en el Código Civil, en su artículo 78, consagraba el derecho a la herencia del padre de los hijos naturales reconocidos

a falta de hijos legítimos y lugar de éstos. El proyecto, pues, no viene a provocar ninguna modificación ni cambio fundamental que quiere simplemente un tratamiento más equitativo para los hijos naturales reconocidos, quizá útil admitir que no trata de hijos adúlteros ni de costosos sino de aquellos cuyos padres, por su libertad de estado en el momento de la concepción, estuvieron en aptitud de contraer matrimonio. La reforma no producirá ninguna quietud ni alarma social. El reconocimiento del hijo natural por el padre es un acto esencialmente libre y espontáneo que cuando se efectúa supone el sentimiento del grupo familiar del que lo hace. Admitido en Costa Rica hace medio siglo el derecho del hijo natural a la herencia del padre que lo reconoció, sólo la rutina y el letargo en que vegetan algunas de nuestras instituciones pueden explicar la indiferencia o el olvido con que han sido tratados.

UN TIRO EN LA NOCHE, la película de los bajos fondos de Chicago, en la función de 7, en el Teatro Moderno

El éxito obtenido anoche con El calvario de honra, en el teatro Moderno, se repetirá esta noche con la obra de Marie Prevost: Un tiro en la noche, una de las películas más interesantes, de más tremenda trama, que se ha dado en los últimos meses.

El precio de veinticinco céntimos para las damas, hace que la

cantidad de público femenino acogido, aumente cada día más. Ya está a las puertas el coloso de los colosos: Luces de la ciudad. El domingo es preciso dejar todo pasar por todo, pero no perder la gran película del mismo más grande de todos los tiempos: Charlie Chaplin.

El Gran Teatro Raventos y sus matinees especiales para los chiquillos, a las 10 a. m.

Para mañana, domingo, el gran teatro Raventos ha preparado un nuevo y atrayente espectáculo que exhibirá a las diez de la mañana, en el matinee escolar que a esa hora celebra el gran teatro.

En la función de mañana, domingo, el programa presenta va-

rios números de alumnos de las escuelas de San José, películas cómicas, películas de información gráfica, sonoras y otras novedades que llamarán la atención de los chicos y les harán pasar un rato deliciosísimo.

No pierda usted bajo ningún concepto esta película: "Luces de la Ciudad" -:- El genio de Chaplin, según la crítica

Es en verdad un genio Chaplin? Un crítico y no hace muchos años, sentó este principio: la pantalla, considerada como arte, ha producido ya un genio: Charles Spencer Chaplin, inglés de origen judío. El resto del mundo se asombró ante afirmación rotunda, sabiendo que los linderos del genio sólo han sido traspasados por cerebros de contectura privilegiada, por sensibilidades exquisitas hasta la locura, o por locos visionarios hasta la cordura.

Tran de tan fuertes dentro del límite de la cordura, puede ser capaz de hacer la obra de Chaplin. Charlie Spencer Chaplin escribe sus tragedias grotescas, las miticaliza, las interpreta, las monta y su dirección corre a su gusto artístico. Obras maestras fueron En pos del Oro, El Circo, Armas al hombro, El místico. En todas ellas palpita una humanidad tremenda, una sinceridad bárbara, un descarnamiento de la vida tal como es, no como quieren que sea.

Es en verdad un genio Chaplin? Cuando la afirmación fue hecha, el público acogió aquella frase como un rebuznamiento del jefe de publicidad del mismo. Otras se encogieron de hombros y aguzaron la vista para juzgar en toda la magnitud la obra de aquel hombre.

Nadie contestó a la pregunta. Nadie refutó el argumento su premio de la genialidad del diminuto inglés cuyo nombre había hecho reír trágicamente a toda la edad del día.

Y su última película, la más maestra de todas, la obra cumbre del genio, "Luces de la Ciudad", se estrena ahora, el domingo 31 de mayo, en la función de gala del Gran Teatro Raventos. Es preciso no dejar de verla. Es la máxima producción de Chaplin, maestro entre los maestros, director supremo entre los directores, actor cumbre entre todos los actores. Lo más grande que ha producido la pantalla y la tragedia grotesca.

En su viaje a Europa, los públicos de las grandes ciudades no solamente se han limitado a ir a verle en multitud, con esa feroz curiosidad que tienen todas las aglomeraciones municipales de gente. Los públicos lo han aclamado. Los institutos lo han recibido en su seno. La legión de honor brilla ahora sobre la solapa de su smoking. Los reyes de Inglaterra lo han recibido en sus salones y mucho se ha comentado las frecuentes visitas que hiciera el gran astro a la moribunda sensibilidad de aquella portentosa mujer que todavía se llama Raquel Meller.

Y todo el mundo ha dicho: Chaplin es un genio. Solamente un cerebro exquisito, solamente una sensibilidad llevada hasta la superación suprema, solamente una locura de las que en-

TEATRO MODERNO

SABADO 30 de Mayo

A las 7 p. m.
La sensacional obra dramática titulada UN TIRO EN LA NOCHE

por Marie Prevost
Entrada, mujeres
25 céntimos